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昨天中午 12 点多，有市民报料，在杭州钱江三桥以东的江边

发现一条疑似搁浅的江豚。

它全身灰白色，在靠近岸边的礁石区扑腾，看起来情况不

妙。

之后，一场紧急的生命接力在杭州上演，市民、民警、渔政工作

人员、海洋馆工作人员等纷纷参与。

据了解，搁浅的是一条雌性东亚江豚，体长1.42米，体重百来

斤，已被及时送往杭州湘湖边的长乔极地海洋公园救治，该处是省

内专业鲸豚类动物救助基地。
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身体十分虚弱，救助人员将在水中整夜“扶”着它帮助呼吸

本报记者 谢春晖 施雯

市民看得着急
大喊“江豚搁浅了”

现场维持秩序的女保安说，中午12点半的样子，江堤

附近的钓鱼人最先发现江豚。他们看见“一条很大的鱼”

贴着岸边向上游游过去。当时，大家也不知道具体是啥。

有人说是江豚，也有人说是海豚。有江堤上散步的市民看

得着急，大喊“江豚搁浅了！”

女保安也向江里看去，江豚在水中扑腾，搁浅的位置距离

岸边很近，水中有乱石。此时天气晴好，周边写字楼里不少午

休的人出来散步，有围观者报警。

大约 20 分钟，水警、渔政和水上交通执法的救援船只陆

续赶来。由于搁浅位置靠近岸边，救援船只无法靠近，有渔民

驾驶小船赶来配合施救。20 多分钟后，江豚被救援人员装

船，送往海月桥码头上岸。

杭州市农业综合行政执法渔业执法大队副大队长顾伟栋

全程参与了救助。他分析，这是东亚江豚，大概率误入钱塘

江，“东亚江豚主要生活在东海、黄海等海域，生活的水环境为

海水，而钱塘江是淡水水域，但在下游位置有海江交界的水

域。”

不久，杭州长乔极地海洋公园的救助人员赶到，现场简单

处置后，就由专车将江豚转移到了极地海洋公园。
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饲养员杨天弈“扶”着江豚
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救助人员蹲在水池中，双手呈

拥抱状，“扶”着江豚，协助它保持身

体平衡，确保它能够正常地通过呼

吸口进行呼吸。其实，在之前的转

移过程中，极地海洋公园海豚饲养

员杨天弈就已经持续“扶”着江豚近

2 小时。他说，江豚每 5 分钟，要呼

吸10次左右。“若不能掌握平衡，就

意味着它在水中没法确保及时浮出

水面换气。无法换气也就意味着死

亡。”

杨天弈饲养海豚已有 4 年。他

说：“江豚的生活习性跟海豚比较

像，都是在海里生活的。”江豚的皮

脂含量较少，一般冬天适宜的水温

在 17℃左右。“救助水池用水，是我

们人工合成的海水，跟我饲养的海

豚的生活环境是一样的。这是江豚

能够适应的环境。”

尽管穿着专用下水服，但杨天

弈已经全身湿透，瑟瑟发抖的他却

久久不愿离开换衣服。他说，在水

中“扶”着江豚时，能够感受到它的

呼吸和心跳。“很心疼，希望它能够

好起来。”杨天弈说，他们更多的是

担忧。“野生江豚从未接触过人类，

一直在应激状态，它本能想‘逃离’，

但身体条件不允许。”杨天弈告诉记

者，应激反应是所有野生鲸豚类动

物在救助过程中的最大难题。

饲养员饲养的海豚若生病或者

不舒服，会通过一些动作和喊叫等

表现出来，但野生江豚不会，“它虚

弱又害怕，我们能做的就是小心翼

翼地帮助它。”

这几天夜晚气温较低，海洋公

园经验丰富的鲸豚类饲养员们每一

两个小时轮换一次，全力守护着这

尾小生灵。“救助人员会陪着它，今

天整晚都会在水池里‘扶’着它。”刘

全胜说，大家绝对不会放弃这条江

豚。
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头部有明显水疱
搁浅前已经患病

在极地海洋公园的救助现场，记者见到了这条搁浅的江

豚，它唇部以及背部的呼吸口后侧有外伤，特别是在唇部，有

明显的出血。救助人员分析，这些外伤大概率是在搁浅过程

中擦伤的。

除此以外，救助人员在江豚的头部位置发现了明显的水

疱。海洋公园的技术负责人刘全胜说，这些水疱不排除是由

疾病引起的。救助人员对其外伤伤口止血后，还给它打了一

针抗生素，以免伤口处感染。

据了解，江豚是群居性动物，通常落单的江豚除了误入水

域之外，也可能出现某种疾病。

救助人员告诉记者，从活动来看，它非常虚弱；从生理表

现来看，应该在搁浅前已经患病；另外，一直以来江豚成功救

助的概率不高。

下午，江豚被转移到软质大水池后，救助人员尝试让它独

自游动，但几次尝试，它要么游几下，就往下沉，要么毫无方向

感。

刘全胜说，江豚被称为水中精灵，灵动且速度快。在极地

海洋公园里也饲养着江豚，这条搁浅的江豚与饲养的健康江

豚相比，状态明显非常糟糕。

救助人员表示，后续将根据江豚的情况进一步采取救助

措施。“如果状态好，符合进食状态，我们也会适当喂食，但现

在一切都还说不准。”
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